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тарИфный воПрос
В обычный момент редактиро
вать Business Guide про электро
сетевое хозяйство, наверное, не 
слишком сложно. Проблемы се
тей традиционны: надежность, 
высокие тарифы, инвестпрограм
ма, считающаяся потребителями 
раздутой, а самими сетями — не
достаточной... Любой журналист, 
хотя бы пару лет проработавший 
с этой темой, заметит, что содер
жание его материалов из года в 
год повторяется — только с дру
гими цифрами и другими имена
ми. Энергетика, как и любая ин
фраструктурная отрасль, инерци
онна и меняется очень медленно, 
и актуальные вопросы успевают 
стать привычными вечными про
блемами.

Но в этом году Business Guide 
оказался немного другим. В пер
вую очередь потому, что над ес
тественными монополиями ста
вят любопытный эксперимент в 
реальном времени: что будет, ес
ли им не добавлять денег в тари
фе. При этом те же электросети 
еще не так давно — года дватри 
назад — получали ежегодный 
рост тарифов на десятки процен
тов. Это, наверное, позволяет не 
очень задумываться о тощих го
дах. Теперь, наоборот, государ
ство хочет приучить монополии 
к экономической аскетичности. 
Эта новация перевернула почти 
всю концепцию: начинать при
шлось с вопросов про «тарифную 
диету», а темы надежности или 
инноваций переводить на разго
вор о том, хватит ли денег.

11 месяцев назад президент Владимир Путин подписал указ 
«Об открытом акционерном обществе ”Российские сети“», 
сформированном на основе Холдинга МРСК и Федеральной 
сетевой компании. Новая компания, объединившая боль-
шую часть государственных электросетевых активов, полу-
чила уставный документ — «Стратегию развития электро-
сетевого комплекса», а с ней и целевые ориентиры, которых 
следует достичь в среднесрочной и долгосрочной перспек-
тиве. Но четыре месяца спустя государство приняло решение 
о торможении роста тарифов естественных монополий, и в 
частности «Россетей». Теперь компании придется мобили-
зовать внутренние ресурсы, не отказываясь от поставленных 
перед ней государством задач. Пока ей это удавалось.

стоП-тарИф В сентябре Владимир Путин утвердил 
заморозку на 2014 год тарифов естественных монополий, 
чтобы простимулировать экономическую активность в 
России. Торможение тарифов, подсчитало Минэкономики 
в прогнозе социально-экономического развития РФ, вы-
льется в потерю крупнейшими российскими госмонопо-
лиями более 1 трлн руб. выручки в 2014–2016 годах. Из 
них около 290 млрд потеряет электросетевой комплекс, 
подсчитало министерство, также заявив, что из-за тариф-
ной паузы «Россетям» придется сократить инвестпро-
грамму в 2014–2016 годах на 200–300 млрд руб.

Пока не определено, через какие мероприятия будет 
реализовываться эта программа для «Российских сетей». 
Предложения министерств и ведомств в большей степени 
касаются той части сетевого комплекса, который в «Россе-
ти» не входит,— территориальных сетевых организаций 
(частных, муниципальных или принадлежащих региональ-
ным властям электросетевых компаний второго эшелона). 
Так, в мероприятиях, указанных Минэкономики, электро-
сетевой комплекс затронут только в части исключения мо-
носетей (обслуживающих одного потребителя) из общего 
тарифного котла. Федеральная служба по тарифам пред-
лагала пересмотреть параметры регулирования для сете-
вых организаций, регулируемых методом долгосрочной 
индексации, и изменить параметры RAB-регулирования 
(система долгосрочных тарифов, позволяющая учитывать 
окупаемость инвестиций), в том числе снизить норму до-
ходности на старый капитал до 3%. Минэнерго предлагало 
минимально затрагивать RAB, обнулив рост тарифов толь-
ко для сетей на долгосрочной индексации. Новый замести-
тель министра Вячеслав Кравченко, курирующий энерге-
тику, уже заявил, что надеется, что «до фундаментального 
пересмотра RAB дело не дойдет» и что отмена RAB нега-
тивно скажется на инвестиционном климате в России.

Главное, что потребуется от электросетевого комплек-
са,— снижение затрат, об этом заявил Владимир Путин, 

адресуя свои слова всем госмонополиям. Но для сетевых 
компаний курс на снижение затрат был показан и раньше: 
он зафиксирован в утвержденной 6 мая стратегии разви-
тия электросетевого комплекса РФ. Документ предписы-
вает компаниям к 2030 году добиться снижения инвести-
ционных затрат на единицу оборудования на 30% к уровню 
2012 года, а операционных затрат к 2017 году — на 15%. 
Повышение эффективности инвестиционной деятельно-
сти уже зарегистрировано «Российскими сетями»: удель-
ная стоимость строительства ЛЭП в 2012 году стала на 
14% ниже, чем в 2009 году, подстанций — на 14,5%. В 
компании была принята программа управления эффек-
тивностью деятельности, согласно которой в 2013 году 
компания должна сэкономить 12,53 млрд руб. операцион-
ных расходов в распределительных сетях и 3,27 млрд 
руб.— в магистральных. В рамках программы стоимость 
условной единицы сетевого оборудования в этом году 
должна составить 7,9 тыс. руб. в распределительных сетях 
(на 17% меньше, чем в 2010 году) и 25,3 тыс. руб.— в ма-
гистральных (на 20% меньше).

К тому, что тарифные средства для инвестиций могут 
быть ниже ожидаемых, «Россети» в определенном смыс-
ле были готовы: гендиректор холдинга Олег Бударгин еще 
в июне, когда о нулевом росте тарифов в правительстве 
еще не говорили, предложил изъять из тарифной базы 

сетеваЯ составлЯющаЯ 
энергетИкИ то, что ПроИсходИт в отечественном 
электросетевом комПлексе, наИболее отчетлИво вИдно на ПрИ-
мере «россИйскИх сетей» — государственного холдИнга, объе-
дИнЯющего большую часть сетевых актИвов страны. в конце 
2013 года комПанИЯ, как всЯ россИйскаЯ экономИка, столкну-
лась с сИтуацИей, когда надо ПрИсПосаблИватьсЯ к неПростой 
жИзнИ в условИЯх крИзИса. НаТаЛья СеМашКО
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ЭЛЕКТРОСЕТЕВОй КОМПЛЕКС РОССИИ — ЭТО СЛОжНОЕ И зАПуТАННОЕ ХОзЯйСТВО, КОТОРОЕ В БЛИжАйшЕЕ ВРЕМЯ ДОЛжНО НАучИТьСЯ жИТь В НОВыХ ЭКОНОМИчЕСКИХ уСЛОВИЯХ

ВЛАДИМИР ДзАГуТО, 
редактор Business Guide 

«электросетевой комплекс»
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расходы на новое строительство, чтобы не обременять по-
требителя и финансировать его из внетарифных источни-
ков. «Снижение капзатрат станет позитивным событием 
для ”Россетей“ в случае реализации,— отмечает Игорь 
Гончаров из БКС,— поскольку повысит потенциал компа-
нии по генерации положительного свободного денежного 
потока в обозримом будущем». Но аналитик добавляет, 
что при этом этот поток в «Россетях» в ближайшие три го-
да «будет отрицательным».

«Россети» намерены использовать «год нулевого та-
рифа» на наведение порядка в электросетевом комплексе 
и устранение имеющихся недостатков, сообщил господин 
Бударгин. «Безусловно, мы уже видим, где и какие труд-
ности нас ожидают,— сказал он.— Но в условиях станов-
ления новой компании ”Россети“ такое решение задает ис-
ходные условия для развития, основанного на принципах 
повышения эффективности и качества работы, сокраще-
ния издержек и оптимизации производственных процес-
сов. Это позволит нам сформировать новую вертикаль 
управления, новую программу надежности, новую про-
грамму развития электросетевого комплекса». Гендирек-
тор холдинга потребовал от своих менеджеров повысить 
качество планирования и уровень ответственности за реа-
лизацию утвержденных планов.

Сейчас «Россети» определили, что наивысший прио-
ритет среди финансируемых за счет тарифных источников 
проектов должны иметь программы, связанные непосред-
ственно с надежным и качественным электроснабжением 
потребителей, направленные на формирование аварийно-
восстановительного запаса, реконструкцию, техническое 
перевооружение и прочие мероприятия. Но перспективное 
развитие никак не сбрасывается со счетов. Так, глава Ми-
нэнерго Александр Новак недавно заявил, что вопрос о 
предоставлении «Россетям» 100 млрд руб. из Фонда на-
ционального благосостояния на электрификацию БАМа и 
Транссиба актуален до сих пор.

К цЕлИ любОй цЕнОй Итоговые решения го-
сударства по тарифу, какими бы они ни были, никак не из-
бавляют «Россети» от необходимости добиваться целе-
вых ориентиров, заложенных в стратегии развития элек-
тросетевого комплекса. Так, согласно документу, к 2017 
году величина потерь в сетях должна снизиться на 11% по 
отношению к 2012 году. За шесть месяцев «Россети» уже 
продемонстрировали, что способны достичь весьма по-
ложительных результатов в области снижения потерь: по 
итогам первого полугодия потери электроэнергии снизи-
лись на 1,62 млрд кВт•ч, или на 4,2% по сравнению с ана-
логичным периодом 2012 года. Уровень потерь по итогам 
полугодия составил 9,35% от консолидированного отпуска 
энергии в сеть. В частности, по распределительным сетям 
потери снизились до 8,01% от отпуска, по магистральным 
— до 4,28%. Лидерами по темпам снижения потерь по 
итогам первого полугодия стали МРСК Северного Кавказа 
(–2,08 п. п. относительно отпуска в сеть), МРСК Центра 
(–0,58 п. п.) и МРСК Сибири (–0,71 п. п.). Близится к при-
нятию единая техническая политика «Россетей», резуль-
татом внедрения которой, как ожидается, станет снижение 
потерь на 25% от существующего уровня.

Надежность энергоснабжения также растет. За восемь 
месяцев 2013 года зафиксировано 97,6 тыс. технологиче-
ских нарушений — на 12% меньше, чем в тот же период 
2012 года. В частности, количество нарушений, связан-
ных с перерывом энергоснабжения потребителей, снизи-
лось на 8%. Показатель удельной аварийности по итогам 
семи месяцев текущего года на магистральных сетях 
улучшился на 43,2% по сравнению с показателем 2009 
года. В распределительном комплексе в тот же период он 
вырос на 6%. Но за счет внедрения единой техполитики 
ожидается снижение вероятности аварий на 30% к сегод-
няшнему уровню.

Стратегия также требует от компании повышать до-
ступность энергетической инфраструктуры в соответствии 
с «дорожной картой», разработанной Агентством страте-
гических инициатив. В частности, она предписывает со-
кратить количество этапов, необходимых для техприсое-
динения, с десяти до шести к 2015 году и до пяти к 2018 
году (подробнее см. материал на стр. 11–12).

«Россети» движутся в соответствии с предусмотрен-
ными «дорожной картой» мероприятиями по упрощению 
доступа потребителей. В их дочерней компании МОЭСК, 
работающей в Москве и Подмосковье, уже внедрена про-
грамма «Пять шагов за три визита», позволяющая потре-
бителю мощностью до 150 кВт осуществить присоедине-
ние всего за три визита в сетевую организацию. В ряде 
дочерних межрегиональных распредсетевых компаний 
(МРСК), в том числе в МРСК Сибири, заявку можно подать 
через интернет. До конца октября компания планирует за-
пустить единый портал по техприсоединению, отображаю-
щий центры питания по всей стране, степень загрузки обо-
рудования, количество поданных заявок и заключенных 
договоров. Там же содержатся пояснения по процедуре 
технологического присоединения, регламентирующие до-
кументы и другая полезная информация для потребителя. 
Через единый портал потребитель сможет подать заявку 
до 150 кВт на присоединение и отслеживать ее ход. С сай-
та можно будет перейти на уже функционирующие сайты 
дочерних компаний с более широким функционалом. Ком-
пания планирует к 2017 году сократить сроки готовности к 
техприсоединению до 40 дней.

ВсТРЕчнАЯ ОТВЕТсТВЕннОсТь Однако 
для того, чтобы технологическое присоединение в дей-
ствительности подешевело, одних мероприятий «Россий-
ских сетей» недостаточно. В частности, не решена пробле-
ма с земельным законодательством, где на согласование 
землеотвода выделен минимальный срок в 12 месяцев, а 
«Россети» при этом должны обеспечить присоединение 
максимум в этот срок. Не урегулированы, например, от-
ношения со сторонними собственниками оборудования, 
необходимого для осуществления присоединения,— они 
могут заблокировать сотрудникам «Россетей» доступ на 
объект и при этом не несут никакой ответственности за 
срыв сроков техприсоединения.

Но основная нерешенная проблема — отсутствие 
встречной ответственности потребителя за заявленную 
мощность, на что не первый год жалуются сетевые компа-
нии. Это относится и к мелким потребителям (до 15 кВт 
присоединяемой мощности), для которых установлен 
льготный тариф в 550 руб., и к средним: они психологиче-
ски ориентированы на то, чтобы заявлять мощность «с за-
пасом», по верхней границе льготного объема. То же каса-
ется и крупных потребителей, со стороны которых посто-
янно звучат тезисы о том, что весь рынок содержит недо-
загруженные новые сетевые объекты, но сами потребите-
ли при этом никак не отвечают за соответствие своей за-
явки фактическому потреблению. Результат не выгоден ни 
сетям, ни потребителям: загрузка объектов падает, рынок 
несет дополнительную нагрузку на оплату простаивающих 
сетевых объектов, а сети недополучают выручку за оказа-
ние услуг по передаче электроэнергии.

Минэнерго, пытающееся решить проблему, не нару-
шив баланса интересов, несколько раз к ней подступалось 
и наконец, по информации BG, подготовило итоговые 
предложения по оплате резервов мощности. Согласно 
этим предложениям, потребитель сможет свободно отка-
заться от ненужной мощности, безвозмездно передав ее 
сетям. Первые шаги в этом направлении заложены июль-
ским постановлением правительства, устанавливающим 
процедуру учета ненужной мощности с дальнейшим ее пе-
рераспределением. Так, согласно постановлению, потре-
битель, желающий избавиться от части мощности, кото-
рая ему не нужна, может написать заявление об этом в 
сетевую организацию, сопроводив необходимой инфор-
мацией. Сетевая компания должна бесплатно принять и 
опубликовать эти сведения. В свою очередь, потребитель, 
заинтересованный в получении такой мощности, может 
написать заявление об этом и получить в ответ от сетей 
информацию о подходящих ему заявках. Информацию по 
перераспределению мощности можно получить на сайтах 
по техприсоединению.

Для тех, кто не желает приводить свою максимальную 
мощность в соответствие с фактическим потреблением, 
планируется ввести штраф. Так, для потребителей, фак-

тическое потребление которых на протяжении более года 
составляет менее 60% от максимальной мощности, пред-
лагается ввести повышающий коэффициент в 1,2 к тари-
фу на услуги по передаче. Впрочем, до введения этого 
коэффициента потребителям предоставят полгода, в те-
чение которых они могут отказаться от ненужной мощно-
сти. Тех, чье фактическое потребление, наоборот, превы-
шает максимальную мощность (сверх разрешенного ко-
ридора в 5%), Минэнерго предлагает отучить от этого, за-
ставив оплачивать объем превышения по пятикратному 
тарифу. При этом доходы сетей от этих дополнительных 
сборов будут учитываться при установлении тарифов на 
передачу на следующий год, что позволит уменьшить та-
риф по региону. На подготовку и устранение перебора по-
требления дается год.

Для новых крупных потребителей, по заказу которых 
сетевые компании должны построить новые мощности, 
вводится механизм take-or-pay («бери или плати») на пять 
лет, в течение которых заявитель будет обязан оплачивать 
ставку на содержание сетей исходя из максимальной 
мощности, а по истечении этого срока сможет отказаться 
от ненужной мощности на общих началах. При этом и для 
самих сетей вводится параллельный режим ответствен-
ности за недозагрузку. Для них планируется ввести 
штраф: из тарифа будут «вырезать» затраты на содержа-
ние недозагруженного трансформаторного оборудования.

ДОПОлнИТЕльный сбыТОВОй
РЕсуРс Мероприятия, которые должны провести 
«Россети», в условиях сдерживания тарифов требуют из-
ыскания внутренних ресурсов, которые позволят их фи-
нансировать. Один из таких ресурсов — сокращение де-
биторской задолженности гарантирующих поставщиков 
(ГП, основные энергосбытовые компании регионов) за пе-
редачу электроэнергии. Компании уже удалось снизить 
темпы роста этой задолженности на 17%: если в первом 
полугодии 2012 года он составлял 61%, то в первом полу-
годии этого года — 44%.

Дело в том, что с февраля текущего года у «Россе-
тей» появился масштабный блок относительно новой 
для холдинга деятельности — энергосбытовой. Конеч-
но, в незначительном объеме он и ранее был представ-
лен в контуре компании — например, МРСК Северного 
Кавказа традиционно с 2000-х годов управляла в своих 
регионах энергосбытовыми компаниями, которые не 
нашли нового владельца при реформе РАО «ЕЭС Рос-
сии». Аналогичная ситуация сохранялась, например, в 
фактически изолированной энергосистеме Тувы, где ры-
ночные механизмы в энергетике полностью не заработа-
ли. Но после того как с начала 2013 года НП «Совет рын-
ка» начало последовательно лишать права работать на 
оптовом рынке электроэнергии безнадежных должни-
ков, а Минэнерго вслед за этим лишало эти энергосбыты 
статуса гарантирующего поставщика, эти функции вре-
менно передавались дочерним компаниям «Россетей». 
На сегодняшний день на обслуживание к «Россетям» пе-
решли почти 5 млн бытовых абонентов и около 116 тыс. 
юридических лиц в 12 регионах России. На сегодняшний 
день МРСК приняли на обслуживание зоны деятельно-
сти уже 13 компаний, лишенных статуса. Последние два 
региона были отданы сетевым компаниям совсем недав-
но: 1 октября входящие в «Россети» МРСК Северо-
Запада и МРСК Центра приняли на себя функции ГП в 
Новгородской и Смоленской областях, подменив две 
энергосбытовые компании группы «Энергострим», ли-
шенные статуса ГП 23 сентября,— «Новгородэнергос-
быт» и «Смоленскэнергосбыт». Причем в Новгородской 
области «Россети» к тому моменту уже исполняли обя-
занности ГП: с 1 апреля МРСК Северо-Запада получила 
зону деятельности «Новгородоблэнергосбыта», также 
лишенного статуса за долги.

В «Россетях» считают, что сама по себе функция ГП 
«не является бизнес-функцией», она обеспечительный 
инструмент для получения средств на поддержание элек-
тросетевого хозяйства и проведение ремонтных компа-
ний. В холдинге считают, что на конец 2012 года задол-
женность ГП за услуги по передаче электроэнергии пре-
высила их задолженность перед генерирующими компа-
ниями—поставщиками оптового рынка — 50,3 млрд руб. 
против 46,8 млрд руб. При этом правила розничного рын-
ка гарантируют генерации хотя бы частичное возмещение 
долга лишенных статуса компаний, это должны выплатить 
их преемники, определяемые на конкурсе. Но на проходя-

щих сейчас конкурсах задолженность 11 лишенных стату-
са ГП перед сетями, составляющая около 9 млрд руб., 
включена в реестр не была.

«В соответствии с нормативной базой в реестры не мо-
жет быть включена задолженность перед иными кредито-
рами предыдущего ГП: сетевыми компаниями, поставщи-
ками розничных рынков, банковскими организациями, 
взаимные кредиты лишенных статуса ГП,— говорил ”Ъ“ 
источник в Минэнерго.— Прочие кредиторы, в том числе 

”Россети“, имеют право взыскания такой задолженности 
в рамках действующего законодательства по установлен-
ной процедуре банкротства ГП, лишенных статуса. По при-
чине большого объема взаимных претензий, находящихся 
в судебных органах, корректно определить объем обяза-
тельств ГП перед прочими кредиторами не представляет-
ся возможным».

Этот конфликт докатился до судебных разбира-
тельств между госкомпаниями и ведомствами: «Россе-
ти» оспорили в арбитраже невключение компаний хол-
динга в реестр должников и даже успели выиграть в пер-
вой инстанции. В результате суд потребовал учесть в рее-
стре «требования всех кредиторов заменяемого ГП без 
исключения». По мнению суда, невключение задолжен-
ности перед сетями в конкурсную массу «может быть 
рассмотрено как носящее дискриминационный харак-
тер». Минэнерго и «Совет рынка» с этим не соглашались, 
тогда как на стороне «Россетей» выступила Федеральная 
антимонопольная служба. Первая инстанция признала 
недействительными приказы Минэнерго о проведении 
конкурсов и потребовала включить долги перед сетями в 
сумму обязательств, которые должен выплатить новый 
ГП. Тем не менее судьба конкурсов на момент подписания 
BG в печать оставалась неизвестной. Так, в Минэнерго 
заявляли о готовности продолжать отбор новых гаранти-
рующих поставщиков. Напомним, что при этом «Россе-
ти» лоббировали продление срока работы сетевых орга-
низаций в роли гарантирующих поставщиков, но эта ини-
циатива, размывающая ключевой принцип реформы РАО 
«ЕЭС России» — разделение энергетики на монополь-
ный и конкурентный сектора, пока не получила одобрения 
в Минэнерго и правительстве.

При этом деятельность сетевых компаний «Россетей» 
в роли региональных энергосбытов особых нареканий не 
вызывает. МРСК исполняют обязательства по сбору пла-
тежей и, главное, оплачивают текущие обязательства на 
оптовом энергорынке. На 30 сентября, по данным «Со-
вета рынка», уровень оплаты со стороны МРСК состав-
лял 100%. В «Россетях» это интерпретируют так: «Состо-
явшийся успешный прием функций ГП в 12 регионах Рос-
сии показал, что сетевые компании—ГП способны зна-
чительно более рационально организовывать работу по 
энергоснабжению населения и юрлиц, обеспечивая по-
лучение устойчивого потока денежных средств, доста-
точного для 100% расчетов с поставщиками оптового 
рынка и полноценного финансирования электросетевой 
деятельности». При этом холдинг закрыл и часть былых 
долгов ГП-«лишенцев» сетевым компаниям за передачу 
электроэнергии (генераторам при этом оплачивались 
только текущие обязательства). Тем самым был обеспе-
чен ресурс для финансирования ремонтных кампаний се-
тей. С исходных 14,2 млрд руб. задолженность прежних 
ГП перед сетями снизилась на 38% — до 8,8 млрд руб. 
Собираемость на розничном рынке в зонах исполнения 
функций ГП сетевыми компаниями улучшилась с 38,2% 
в феврале до 97,3% в августе.

Немалое улучшение коснулось и деятельности энер-
госбытовых компаний, входящих в контур «Россетей», ра-
ботающих на Северном Кавказе, в Туве и Калмыкии. По 
итогам первого полугодия уровень оплаты на ОРЭМ в 
СКФО и Туве составил 59,4%, что на 16,2% лучше резуль-
татов за первое полугодие 2012 года. ■

ИТОгОВыЕ РЕшЕнИЯ гОсуДАРсТВА 
ПО ТАРИфу, КАКИмИ бы ОнИ  
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«РОссЕТИ» ОТ нЕОбхОДИмОсТИ  
ДОбИВАТьсЯ цЕлЕВых  
ОРИЕнТИРОВ, зАлОжЕнных  
В сТРАТЕгИИ РАзВИТИЯ  
элЕКТРОсЕТЕВОгО КОмПлЕКсА
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BUSINESS GUIDE: Какие из проектов инвестпрограммы 
электросетевого комплекса сегодня можно назвать прио-
ритетными?
РОМАН БЕРДНИКОВ: Прежде всего осуществляемые 
«Россетями» проекты направлены на обеспечение надеж-
ности электроснабжения потребителей и функционирова-
ния единой энергосистемы страны. Важной частью являют-
ся проекты на территории ДФО и Байкальского региона. В 
2012 году завершено создание энергокольца 500 кВ в При-
морском крае, что позволило повысить пропускную способ-
ность сети и обеспечить надежное электроснабжение по-
требителей юго-востока Приморского края, Находки, Пар-
тизанска, порта Восточный, а также бесперебойное электро-
снабжение объектов, задействованных при проведении 
саммита АТЭС-2012 во Владивостоке. Для обеспечения 
транспортировки нефтепродуктов по территориям востока 
страны построено 16 объектов для электроснабжения не-
фтепроводной системы Восточная Сибирь—Тихий океан.

Особое внимание уделяется повышению качества элек-
троснабжения потребителей на границах объединенных 
энергосистем (ОЭС) Сибири и Востока, в том числе для 
развития электросетевой инфраструктуры вдоль БАМа и 
Транссиба. В настоящее время ОЭС Востока соединена с 
ОЭС Сибири слабыми протяженными связями на напря-
жении 220 кВ, что не позволяет объединить энергосистемы 
на совместную работу и создает трудности с надежным и 
качественным электроснабжением потребителей на вос-
токе ОЭС Сибири и на западе ОЭС Востока. Проведено уси-
ление системного транзита 220 кВ Иркутск—Бурятия—
Чита—Могоча—Сковородино для повышения надежно-
сти электроснабжения потребителей БАМа, Транссиба и 
прилегающих населенных пунктов на севере Иркутской об-
ласти, в Бурятии, Забайкалье и Амурской области. Уже 
можно говорить о том, что реализован уникальный проект 
— создание межсистемной связи между ОЭС Сибири и 
Востока на основе Забайкальского преобразовательного 
комплекса на подстанции 220 кВ «Могоча». Это позволит 
покрывать до 200 МВт дефицита мощности в Забайкалье. 
При этом увеличится пропускная способность транзита Си-
бирь—Восток. Благодаря работе энергетиков создаются 
условия для разработки месторождений и строительства 
ГОКов, что позволит обеспечить социально-экономический 
рост восточных регионов.

В Сочи выполнен большой проект по повышению на-
дежности сочинской энергосистемы, беспрецедентный по 
масштабам и срокам реализации, аналогов которому нет 
в мире. Мощность подстанций региона выросла вдвое — 
с 1600 до 3500 МВА.

В электросетевом комплексе активно реализуется прог-
рамма перспективного развития систем учета электроэнер-
гии на основе современных технологий. Это очень важное 
на правление в области снижения сверхнормативных потерь 
элек троэнергии, что позволит повысить платежную дисцип-
лину населения и, как следствие, увеличить объемы инвес-
ти ций в модернизацию энергетического комплекса. К при-
меру, только на Северном Кавказе сегодня установлено бо-
лее 650 тыс. счетчиков, а экономический эффект от реализа-
ции этой программы в 2012 году составил более 400 млн руб.
BG: Как повлияет на стратегию «Россетей» объявленный 
государством курс на заморозку тарифов монополий?
Р. Б.: Государство поручило нам разработать справедли-
вые и понятные тарифы, чтобы энергетическая инфра-
структура была недорогой, доступной, надежной. Мы ста-
раемся добиваться решения этих задач как в рамках на-
шей основной деятельности, так и достижением других 
показателей, среди них — повышение доступности сете-
вой инфраструктуры, снижение издержек, финансовая 
эффективность и экономически обоснованные тарифы. 
Кроме того, мы уже перешли на новый уровень работы с 

потребителями, чтобы повысить их доверие, а также до-
верие со стороны государства, инвесторов и партнеров. Во 
всех наших сетевых компаниях созданы советы потреби-
телей. Через такую открытость возможно действительно 
объективно оценить необходимость объемов инвестпро-
граммы, конкретных объектов, нужны ли они на самом де-
ле и в указанные сроки. А главное, все ли потребители бу-
дут готовы выбирать необходимые объемы электроэнер-
гии. Такой анализ позволит нам избежать ненужного се-
годня строительства или изменить сроки. В свою очередь, 
мы ожидаем, что крупные потребители используют эконо-
мический эффект от сдерживания тарифов для повыше-
ния своей энергоэффективности и модернизации.
BG: Есть ли у «Российских сетей» внутренний ресурс, за 
счет которого можно обеспечить необходимую экономию?
Р. Б.: В рамках нулевой индексации тарифа основной ак-
цент при формировании инвестпрограмм смещается на 
программу техперевооружения и реконструкции (ТПиР). 
Мы должны прежде всего обеспечить надежную эксплуа-
тацию существующих активов. Это не всегда ставится в 
приоритет, и часто об этом вспоминают только тогда, когда 
случается авария. Активы нужно поддерживать в нор-
мальном состоянии и эксплуатировать надежно и каче-
ственно. Оставшиеся средства можно вкладывать в раз-
витие. Конечно, акценты мы смещаем: если раньше, на-
пример, в Федеральной сетевой компании (ФСК) 60–65% 
инвестпрограммы составляло новое строительство, то 
сейчас приоритеты должны поменяться.

В «Россетях» принято решение о внедрении системы 
управления производственными активами, доказавшей 
свою эффективность во многих зарубежных компаниях. 
Это позволит нам выполнять ремонты и замену оборудова-
ния в зависимости от технического состояния, вероятности 
отказа и значимости каждой единицы оборудования для 
электроснабжения потребителей. Кроме того, мы снизим 
операционные издержки и значительно повысим надеж-
ность электроснабжения. Это большая работа. В настоящий 
момент большинство наших дочерних компаний уже вы-
полнили паспортизацию оборудования, а часть вносят кор-
ректировку в ранее сформированные планы по техобслужи-
ванию и ремонтам 2014 года на основании индексов техни-
ческого состояния и последствий отказа оборудования.

Я считаю, что нам нужно будет обеспечить переход на 
типовые технические решения. Это позволит снизить 
стоимость и нового строительства, и реконструкции се-
тевых объектов.

Также нужно смотреть не только на капзатраты, но и на 
полный срок жизни актива и его стоимость. К примеру, вме-
сто 16–20 га для подстанции 500 кВ с открытым распреде-
лительным устройством при установке комплектного рас-
пределительного устройства элегазового (КРУЭ) исполь-
зуется территория в четыре раза меньше, и КРУЭ суще-
ственно дешевле в эксплуатации. Сейчас нас критикуют: 
почему вы так дорого строите? Когда мы применяем КРУЭ, 
стоимость года жизни актива оказывается ниже. Но пока 
инвестпрограмма измеряется лишь общими капзатратами.

Еще одно важное направление в области повышения 
энергоэффективности — это применение высокоэффек-
тивного оборудования, инновационных технологий, а также 
внедрение современных и передовых методов управления. 
Основным трендом инновационного развития выступают 
так называемые необслуживаемые технологии, позволяю-
щие не только снизить эксплуатационные затраты, но и 
свести к минимуму человеческий фактор. Развитие подоб-
ных технологий предусмотрено программой инновацион-
ного развития до 2017 года с перспективой до 2020 года.
BG: Какие результаты объединения ФСК и Холдинга 
МРСК в «Россети» проявились уже сегодня?
Р. Б.: «Россети» отвечают за весь электросетевой ком-
плекс, формируя и осуществляя политику эксплуатации, 
развития, содержания электросетей страны. Мы посте-
пенно уходим от сложной многоступенчатой системы 
управления, выстраиваем совместную работу дочерних 
предприятий в части НИОКР, технадзора, подготовки ка-
дров и так далее. Это поможет нам существенно сокра-
тить расходы по группе компаний «Россети». Сейчас уже 
подготовлена Единая техническая политика. Это набор 
требований и направлений, которые должны быть ис-
пользованы при строительстве, реконструкции и эксплу-
атации сетевых объектов. У нас колоссальное преимуще-
ство: у наших дочерних компаний есть целый ряд про-
грессивных разработок, и их можно и нужно тиражиро-
вать, проведя бенчмаркинг. Раньше была техническая 
политика отдельно у ФСК, отдельно в Холдинге МРСК. 
Мы их объединили и убрали дублирующие элементы. 
Благодаря этому в области ТПиР мы сможем работать с 
проектировщиками, строительно-монтажными организа-
циями, производителями электротехнического оборудо-
вания по единым стандартам.
BG: Помимо единой техполитики есть ли другие результа-
ты консолидации электросетевого комплекса?
Р. Б.: Самое важное — это централизация управления ма-
гистральными и распределительными сетями и, как след-
ствие, улучшение показателей надежности функциониро-
вания электросетевого комплекса. В частности, за восемь 
месяцев 2013 года в целом по ОАО «Россети» зафиксиро-
вано на 12% меньше технологических нарушений, чем за 
тот же период 2012 года, на 24% снизилось количество 
недоотпущенной электроэнергии и на 7,5% снижено коли-
чество событий, связанных с прерыванием электроснаб-
жения потребителям.

Хотя «Россети» официально созданы в начале апреля 
текущего года, первые шаги в плане объединения усилий 
по обеспечению стабильности электроснабжения и си-
стемной надежности электрической сети на всей террито-
рии России были сделаны год назад, когда ФСК приняла 
в управление Холдинг МРСК. Сейчас мы уже можем ви-
деть результаты этой работы. На базе «Россетей» создан 
единый центр управления аварийно-восстановительными 
работами, что дало значительное преимущество по вре-
мени ликвидации чрезвычайных ситуаций. Налажено тес-
ное взаимодействие между нашими территориальными 
подразделениями, причем не только в рамках компаний, 
работающих на одной территории, но и между соседними 
территориями. Создана единая информационная база по 

запасам аварийного резерва и подрядным организациям, 
которые могут быть задействованы в устранении нештат-
ных ситуаций. Уже сегодня мы можем видеть результаты 
реализации нового подхода к планированию и реализации 
ремонтной программы: к 15 октября во всех электросете-
вых предприятиях «Россетей» полностью завершена под-
готовка к осенне-зимнему периоду 2013–2014 годов, что 
на месяц раньше официального начала ОЗП — 15 ноября.

Важным моментом является и возможность синхро-
низации инвестпрограмм ФСК и распределительных 
компаний, а также схем развития сетей субъектов Рос-
сийской Федерации.
BG: Как вы оцениваете существование множества терри-
ториальных сетевых организаций (ТСО)?
Р. Б.: Сетевой бизнес, конечно, нужно укрупнять. Это по-
зитивно скажется и на техническом, и на экономическом 
аспектах. Прежде всего необходимо понимать, что прио-
ритетной задачей государства в этом направлении явля-
ется, как ни банально это звучит, обеспечение надежного 
электроснабжения потребителей, а не отбор этого бизне-
са. Важно, чтобы все ТСО полноценно обеспечивали экс-
плуатацию электросетевого хозяйства, открыто взаимо-
действовали с соседними сетевыми предприятиями.

Не обязательно стремиться к тому, чтобы на террито-
рии была только одна сетевая компания. Но круг этих ком-
паний должен быть понятен, ограничен. Важно, чтобы все 
ТСО полноценно обеспечивали эксплуатацию своего элек-
тросетевого хозяйства, несли полную ответственность за 
надежность энергоснабжения, а также открыто взаимо-
действовали с соседними сетевыми предприятиями. Это 
под силу только серьезным компаниям — не одногодкам, 
а имеющим свой эксплуатационный персонал, необходи-
мый опыт работы и значительный экономический ресурс, 
позволяющий оперативно устранять узкие места. Необхо-
димо принятие законодательных жестко заданных техно-
логических и экономических критериев к работе ТСО, тог-
да недобросовестные и экономически неэффективные се-
ти будут вынуждены уйти с рынка и перестанут дискреди-
тировать добросовестных участников.
BG: Насколько нужна «Россетям» энергосбытовая дея-
тельность в роли гарантирующего поставщика?
Р. Б.: Функция гарантирующего поставщика (ГП) — это не 
инструмент извлечения прибыли. Это государственная 
функция надежности и обеспечительный инструмент для 
финансирования ремонтных и инвестпрограмм в распред-
сетевом комплексе в интересах потребителей, что особен-
но важно в условиях подготовки объектов энергетики к 
ОЗП. Основные требования, которые должны предъяв-
ляться к ГП,— финансовая устойчивость и дисциплина, 
иначе вместо гаранта энергобезопасности мы получим но-
вые «Энергостримы», незаконно обогащающиеся за счет 
потребителей электроэнергии и выводящие из страны де-
сятки миллиардов рублей. На текущий момент общая за-
долженность ГП перед компаниями ОАО «Россети» со-
ставляет 58,5 млрд руб., что втрое больше годового бюд-
жета ремонтной программы всех МРСК.
Интервью взяла НаТалЬя СЕмашко

«мы оТВЕчаЕм  
за ВЕСЬ элЕкТРоСЕТЕВой комплЕкС» 
о Самых ВажНых пРоЕкТах оао «РоССИйСкИЕ СЕТИ», о ВзаИмодЕйСТВИИ С поТРЕбИТЕ
лямИ И о Том, чТо даЮТ элЕкТРоСЕТям ИННоВацИИ, BG РаССказал пЕРВый замЕСТИТЕлЬ 
гЕНдИРЕкТоРа по ТЕхНИчЕСкой полИТИкЕ «РоССЕТЕй» РомаН бЕРдНИкоВ.
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«мы должНы пРЕждЕ ВСЕго  
обЕСпЕчИТЬ НадЕжНуЮ  
экСплуаТацИЮ СущЕСТВуЮщИх 
акТИВоВ. эТо НЕ ВСЕгда СТаВИТСя 
В пРИоРИТЕТ, И чаСТо об эТом 
ВСпомИНаЮТ ТолЬко Тогда,  
когда СлучаЕТСя аВаРИя»
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МеханизМы долгосрочных  
RAB-тарифов и пряМая поМощь 
государства позволили  
запустить не только обновление 
старых лЭп и подстанций,  
но и ряд новых Масштабных 
проектов

➔

В последние годы ситуация в электросетевом секторе 
определялась несколькими зачастую разнонаправленны-
ми тенденциями. С одной стороны, изношенность сетево-
го хозяйства стала очевидным фактом: необходимость 
модернизации сетей и внедрения современных техноло-
гий признавали и участники рынка, и власти. Но обновле-
ние комплекса требовало значительных затрат. Основ-
ным источником финансирования был выбран метод 
RAB-тарифообразования — это применявшаяся в разви-
тых странах система, когда в долгосрочном, установлен-
ном на несколько лет тарифе учитываются и объем инве-
стиций, и нормативная доходность на них, позволяющая 
возвращать вложения в модернизацию и новое строи-
тельство. При этом, чтобы не тормозить экономический 
рост в России, власти прикладывали усилия для сдержи-
вания темпов увеличения тарифов, в том числе на услуги 
по передаче электроэнергии. Но как RAB-механизм, так и 
прямая помощь государства позволили запустить не 
только обновление старых ЛЭП и подстанций, но и ряд 
масштабных мероприятий, приуроченных к крупным со-
бытиям общественной жизни (подготовка к саммиту АТЭС 
во Владивостоке и зимней Олимпиаде-2014 в Сочи) или 
экономических проектов, например сети для энергоснаб-
жения нефтепровода Восточная Сибирь—Тихий океан 
или создание надежной системы электросетей Москвы. 
Их реализация потребовала серьезного инфраструктур-
ного обновления сетевого комплекса.

ток для нефти Реализация мегапроекта Вос-
точного нефтепровода, или Восточная Сибирь—Тихий 
океан (ВСТО), началась в 2006 году. Труба, соединяющая 
нефтяные месторождения Восточной и Западной Сибири 
с Тихим океаном, общей протяженностью свыше 
4,7  тыс.  км позволяла России выйти на рынок стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона. Одной из основных 
проблем стало обеспечение ВСТО электроэнергией. Ряд 
территорий, через которые был проложен маршрут нефте-
провода, вовсе не имел электросетей, в части регионов 
функционировали старые линии, с трудом обеспечиваю-
щие местные нужды. Прокладка новых ЛЭП в труднодо-
ступных районах зачастую требовала уникальных техни-
ческих решений, но реализация проекта позволила не 
только запитать объекты ВСТО, но и дала стабильное 
энергоснабжение жителям многих районов Восточной Си-
бири и Дальнего Востока. Только в 2010–2014 годах на 
реконструкцию и строительство объектов электроснабже-
ния ВСТО в рамках инвестпрограммы «Россетей» будет 
потрачено более 40 млрд руб.

Для организации энергоснабжения Федеральная сете-
вая компания (ФСК) вела реконструкцию и строительство 
новых магистральных объектов в Якутии, Еврейской авто-
номной и Амурской областях, Хабаровском и Приморском 
краях. Финансирование работ велось как в рамках догово-
ров на техприсоединение, так и за счет средств инвестпро-
граммы ФСК. Среди наиболее значимых объектов стоит 

выделить подключение нефтеналивного порта в бухте 
Козьмино к ЛЭП 220 кВ Широкая—Партизанск в Примо-
рье. Фактически в 2012 году в крае было завершено стро-
ительство энергокольца 500 кВ Приморская ГРЭС—Даль-
невосточная—Владивосток—Лозовая—Чугуевка—При-
морская ГРЭС. Это повысило надежность снабжения су-
ществующих потребителей и создало условия для разви-
тия новых энергоемких проектов, таких, как завод по про-
изводству полимеров Восточной нефтехимической компа-
нии. В 2011 году в Якутии ФСК присоединила нефтепере-
качивающую станцию к ЛЭП-220 Нерюнгринская ГРЭС–
Нижний Куранах-1. Эти работы усилили схему энергоснаб-
жения крупных золотодобывающих предприятий. Модер-
низация сетей Якутии в рамках проекта ВСТО попутно по-
зволит решить проблему энергоизолированности крупней-
шего российского региона. Западный и Южный энергорай-
оны республики будут объединены с энергосистемами Си-
бири и Востока. Это позволит Якутии отказаться от доро-
гостоящих автономных источников питания.

саММит атЭс во владивостоке 
Решение о проведении в сентябре 2012 года во Владиво-
стоке форума Азиатско-тихоокеанского экономического 
сотрудничества (АТЭС) потребовало ускоренного развития 
региона. На мероприятие в прошлом году съехались руко-
водители 21 страны–участницы АТЭС. В рамках подготовки 
во Владивостоке было построено значительное число но-
вых объектов, крупнейшими из которых стали мост на 
остров Русский и застройка самого острова. ФСК было по-
ручено обеспечить энергоснабжение строящихся объектов 
саммита, а также повысить надежность действующих ли-
ний энергоснабжения. В итоге в кратчайшие сроки ФСК бы-
ло построено восемь магистральных электросетевых объ-
ектов, в том числе четыре подстанции 220 кВ, кабельные и 
воздушные линии общей протяженностью более 150 км. На 
острове Русском, основной площадке проведения саммита 
АТЭС, создан территориальный кластер энергетической 
системы с активно-адаптивной («умной») сетью. Общая 
сумма инвестиций ФСК превысила 9,7 млрд рублей.

Новой для России стала технология, позволившая обе-
спечить энергоснабжение острова Русского. По дну про-
лива Босфор Восточный был проложено 2,2 км трехфаз-
ного кабеля 220 кВ. Линия протяженностью 16,8 км соеди-
нила новые подстанции 220 кВ в материковой части горо-
да («Зеленый угол» и «Патрокл») с подстанцией «Рус-
ская». Сам трехжильный кабель с изоляцией из сшитого 
полиэтилена является уникальным решением для энерге-
тики. В конструкции, в частности, предусмотрена усилен-
ная металлическая броня, позволяющая снизить риск по-
вреждения от возможных землетрясений, которые неред-
ки в данном районе. Бесперебойность энергоснабжения в 
дни проведения форума АТЭС обеспечивал современный 
инновационный центр управления сетями, созданный на 
базе Приморского предприятия МЭС.

свет для олиМпиады Подготовка к про-
ведению зимней Олимпиады-2014 в Сочи — крупнейше-
го спортивного форума мира — потребовала значитель-
ных усилий и от энергетиков. Здесь работали ФСК, МРСК 
Юга и «Кубаньэнерго». В преддверии Игр энергетикам в 
2009–2014 годах предстояло модернизировать и постро-
ить 37 объектов, в том числе 24 объекта магистральной 
сети общей мощностью почти 1800 МВА и почти 300 км 
линий высокого напряжения в Сочинском регионе. Была 
решена задача выдачи мощности с новых объектов гене-
рации: заходы ЛЭП-220 на Сочинскую ТЭС (мощность ко-
торой к Олимпиаде увеличится на 80 МВт), Адлерскую 
ТЭС (360 МВт) и Джубгинскую ТЭС (180 МВт).

Сетевики спроектировали и создали энергокольцо во-
круг объектов зимних Игр, объединяющее Краснополян-
скую ГЭС и ряд подстанций, что позволило обеспечить 
надежное и бесперебойное энергоснабжение. Кроме того, 
для обеспечения резерва горнолыжного комплекса «Роза 
Хутор» и Олимпийской горной деревни в зоне финиша 
лыжных трасс была построена подстанция «Спортивная», 
которая обошлось почти в 1 млрд руб. Суммарные инве-
стиции в магистральные сети в рамках подготовки к Играм 
превысят 28 млрд руб.

Не меньше работы пришлось и на долю специалистов 
«Кубаньэнерго», отвечающих за распределительные се-
ти. Подразделение МРСК реализует 16 инвестпроектов 
стоимостью 30,7 млрд руб. Так, построено пять подстан-
ций 110 кВ суммарной мощностью 340 МВА, девять ЛЭП 
того же класса напряжения протяженностью 198 км и 
807 км городской распредсети 6–10 кВ в четырех зонах 
Сочинского энергорайона. Уже в этом году, несмотря на 
традиционные штормы и ураганы на черноморском побе-
режье, серьезных перебоев в энергоснабжении столицы 
Олимпиады удалось избежать.

В рамках масштабных «олимпийских» работ энергети-
ки применяют инновационные технические решения. 
Строительство комплектных распределительных элегазо-
вых устройств вместо их открытых аналогов позволяет 
уменьшить площадь подстанций и сделать их работу бес-
шумной. При строительстве ЛЭП используются много-
гранные опоры — стойки, состоящие из восьми секций, а 
также дополнительных конструктивных элементов для 
подъема техников и фиксации оборудования. Срок их 
службы в два раза больше железобетонных — 50 лет. Для 
борьбы с обледенением линии оснащают уникальной си-
стемой контроля гололедных нагрузок.

Энергокольцо санкт-петербурга
Стабильное и надежное энергоснабжение давно стало 
больным вопросом для северной столицы. В историче-
ском городе, как и по всей стране, содержание и обновле-
ние электросетевого хозяйства долгое время недофинан-
сировалось, и в результате в 2000-х годах здесь произо-
шло несколько серьезных аварийных ситуаций. Энергоси-
стема северной столицы исторически развивалась по ра-
диальной схеме. Для ликвидации перебоев и повышения 
стабильности энергоснабжения специалисты ФСК со-
вместно с «Ленэнерго» реализовали проект энергетиче-
ского кольца. Применение кольцевой схемы предполагает 
двустороннее питание каждого объекта кольца, что сводит 
к минимуму вероятность крупных нештатных ситуаций и 
веерных отключений.

большая инфраструктура 
большой страны в отечественноМ ЭлектросетевоМ секторе в конце 
2000-х и начале 2010-х годов было реализовано Много крупных проектов. часть  
из них была сделана по заказу крупной проМышленности, часть — для Массового 
потребителя, часть — для подержания ЭнергосистеМы страны. некоторые резуль-
таты Этих Мегапроектов Можно попробовать оценить уже сегодня. СЕРГЕй ИСПОЛАТОВ
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Даже потребители не склонны 
отрицать необхоДимость  
крупных проектов,  
но отмечают, что они  
обусловлены не только  
экономическими, но и 
социально-политическими  
причинами

➔

Объем инвестиций в создание кольцевой ЛЭП высоко-
го напряжения (330 кВ) обошелся более чем в 32 млрд руб. 
Первый этап работ завершился в декабре 2012 года. В 
энергокольцо вошли четыре подстанции, две воздушные 
и три кабельные линии 330 кВ. В ходе проекта была опро-
бована новейшая технология прокладки кабельных линий 
— горизонтально направленное бурение. Этот метод об-
легчает работу на сложных участках трассы, позволяет от-
казаться от демонтажа дорожного покрытия и вырубки де-
ревьев. Работы по созданию кольца, в том числе на базе 
действующих ЛЭП-220, позволили не только повысить на-
дежность энергоснабжения Санкт-Петербурга, но и увели-
чить пропускную способность линий. В прошлом году был 
реализован уникальный инженерный проект по прокладке 
подземной кабельной линии Северная — Василеостров-
ская. Протяженность трассы составляет 16,3 км, а один из 
ее участков длиной 4 км проходит по дну Финского залива 
от Васильевского острова до поселка Лахта.

В настоящий момент в Петербурге завершаются рабо-
ты по строительству дополнительной подстанции энерго-
кольца — «Василеостровской», что еще больше повысит 
надежность всей схемы энергоснабжения города. Ввод ее 
в эксплуатацию намечен на первый квартал 2014 года.

новая энергосвязь с китаем В авгу-
сте МЭС Востока (филиал Федеральной сетевой компании) 
поставил под рабочую нагрузку новую ЛЭП-500 от Зейской 
ГЭС до подстанции «Амурская №2». Новая линия повыша-
ет надежность схемы выдачи мощности Зейской ГЭС, по-
зволит удовлетворить растущий спрос на энергию со сторо-
ны потребителей Хабаровского края, Амурской и Еврейской 
автономной областей, но и создает условия для наращива-
ния экспорта энергии в Китай. Ввод в эксплуатацию новой 
ЛЭП позволит нарастить поставки российской энергии в 
КНР. Впрочем, уже по итогам первого полугодия 2013 года 
Восточная энергетическая компания (принадлежит «Интер 
РАО ЕЭС», является монопольным поставщиком электри-
чества в Китай) увеличила экспорт сразу на 92% — объем 
проданной энергии составил 1,89 млрд кВт•ч. Рост экспорт-
ных поставок в КНР выгоден всем российским участникам 
энергорынка: он позволяет продавать сверхплановые объ-
емы электроэнергии Дальнего Востока, где в ряде регионов 
генерация способна выработать значительно больше 
киловатт-часов, чем нужно местным российским потреби-
телям. Это также повышает коэффициент использования 
мощности генераторов и обеспечивает энергетикам допол-
нительную выручку.

Возведение линии длиной 362 км началось в прошлом 
году. Проект ЛЭП нельзя отнести к типовым: на пересече-
нии с судоходной рекой Зеей был построен спецпереход 
длиной почти 2,3 км, высота двух русловых опор состави-
ла 96 м. Накануне ввода в эксплуатацию надежность но-
вой ЛЭП была проверена не только специалистами, но и 
стихией: финальные испытания проводились в условиях 
сложной паводковой ситуации, когда часть фундаментов 

опор, расположенных вдоль реки Уркан, оказались под-
топленными. Но осмотры подтвердили надежность кон-
струкций. Первая очередь проекта энергомоста 500 кВ 
Амурская—Хэйхэ длиной 153 км построена и поставлена 
под напряжение еще в ноябре 2011 года.

энергоснабжение космоДрома 
восточный В конце 2012 года МЭС Востока завер-
шили проектирование внешнего электроснабжения космо-
дрома Восточный, который будет сооружен в Амурской об-
ласти вблизи поселка Углегорск. Строительство началось 
в середине 2012 года, первый пуск ракеты-носителя запла-
нирован на конец 2015 года, а первый запуск пилотируе-
мого космического корабля — на 2018 год. Для энергоо-
беспечения комплекса, который в перспективе должен за-
менить арендуемый сейчас у Казахстана Байконур, до кон-
ца 2013 года предстоит провести расширение подстанции 
«Ледяная» (220 кВт). Здесь будут установлены три новые 
линейные ячейки ОРУ, что позволит обеспечить электроэ-
нергией строительство космодрома и его инфраструктуры, 
включая центр подготовки космонавтов, пункт управления 
космодромом и узлы связи. Максимальная мощность, по-
требляемая стратегическим объектом, составит 120,9 МВт. 
Затем для обеспечения надежного внешнего электроснаб-
жения аэропорта и двух стартовых комплексов космодро-
ма планируется технологическое присоединение объектов 
к подстанции 500 кВ «Амурская». Полное завершение этих 
работ намечено на 2015 год.

нужны ли экономике 
мегапроекты? Но крупные инвестиции в инфра-
структуру, конечно, традиционно нервируют потребителей. 
До недавнего времени в регионах зачастую строились и 
«авансовые» проекты под обещания потребителей подклю-
читься, но потом, когда не все обещания выполнялись, часть 
новых подстанций и ЛЭП имели минимальную нагрузку. По-
требители долгое время указывали на такие проекты и сето-
вали, что фактически через тариф оплачивают сети, кото-
рые не решают проблем развития новых производств.

При этом даже потребители не склонны отрицать не-
обходимость крупных проектов, но отмечают, что они об-
условлены не только экономическими, но и социально-
политическими причинами. «Политика всегда связана с 
экономикой, масштабные инвестиции, которые сетевики 
делали в последние годы в рамках крупных проектов, 
нельзя считать бессмысленными»,— говорит один из 
руководителей крупной компании—потребителя энер-
гии. У любого сетевого проекта есть своя просчитывае-
мая экономика. И если есть структуры, заинтересован-
ные в этом строительстве, такие объекты имеют право на 
существование на тех же условиях государственно-
частного партнерства. Ничего плохого в таком пути раз-
вития нет, главное, чтобы это делалось не за счет увели-
чения тарифов для всех остальных, считает представи-
тель потребителя.

Крупные проекты «Россетей» не стоит мерить по одним 
шаблонам, полагает член Клуба лидеров, директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин. Пока все они не-
эффективны по экономическим последствиям, срокам и 
капитальным затратам, сетевые решения в рамках подго-
товки к Олимпиаде или саммиту АТЭС во Владивостоке 
вряд ли станут экономически обоснованными и в будущем, 
полагает эксперт. «Эти решения принимались руковод-
ством страны без общественного обсуждения и эксперти-
зы»,— добавляет он. В то же время такие проекты, как 
электрификация трассы ВСТО и сопутствующее объедине-
ние энергоизолированных районов, например, в Республи-
ке Якутия, или проект энергомоста в Японию (оценочная 
стоимость проекта — $5,7 млрд) в перспективе могут дать 
ощутимый экономический эффект, полагает господин Пи-
кин. Он отмечает недавнее заявления министра финансов 
Антона Силуанова, предложившего анализировать все 
крупные проекты инфраструктурных госкомпаний на за-
седаниях правительства. Такой шаг позволит проводить 
оценку эффективности проектов, привлекать к обсужде-
нию общественные структуры, что, несомненно, повысит 
качество принимаемых решений, считает эксперт.

Перед мегапроектами в сетевом комплексе могут сто-
ять как политические, так и экономические цели, согла-
шается аналитик ТКБ «БНП Париба Инвестмент Пар-
тнерс» Руслан Мучипов. Проекты вызывают вопросы с 
точки зрения инвестсообщества: их экономическая эф-
фективность под вопросом, что не слишком хорошо в 
глазах портфельных инвесторов. Но инициаторы проек-
тов в лице властей выглядят удовлетворенными: государ-
ство ставит серьезные задачи по развитию и для их ре-
шения готово работать с меньшей доходностью вложе-
ний, например 5%, а не 15%, отмечает эксперт. Поэтому 
ситуацию можно оценивать как с чисто экономической 
точки зрения, так и более глобально — в зависимости от 
этого будет меняться знак оценки.

Несколько иной точки зрения придерживается один 
из авторитетных экспертов отрасли, успевший порабо-
тать и в правительстве, и в энергокомпаниях. Так, напри-
мер, идея энергомоста в Японию существовала еще при 
РАО «ЕЭС России» (ликвидировано в 2008 году), вновь 
тема была поднята после аварии на АЭС в Фукусиме. Но 
по мнению эксперта, реальная оценка проекта показала, 
что окупить такое строительство сложно: японцам проще 
построить пять новых АЭС, чем тянуть по морскому дну 
кабель с Дальнего Востока России. Гарантировать сбыт 
энергии трудно, а без этого Япония вряд ли согласится на 
реализацию идеи. Не существует и ценовых гарантий, а в 
этом вопросе представители Страны восходящего солнца 
такие же упрямые переговорщики, как и их китайские 
коллеги, с которыми российским энергетикам торговать-
ся крайне непросто.

С другой стороны, развитие Сочинского энергорайона 
— насущная необходимость, подготовка к Олимпиаде 
лишь ускорила процесс модернизации и стала благом 

для региона, полагает собеседник BG. Еще несколько лет 
назад как магистральные, так и распределительные сети 
находились в ужасающем состоянии. Помимо проблем их 
изношенности особую головную боль энергетикам до-
ставляли погодные условия — обновление позволило 
применить здесь современные антиоблединительные 
технологии и снять вопрос регулярных веерных отключе-
ний. «Сочинский проект, по сути, был ”социально-
политически-экономическим“. При этом государство не 
стало включать расходы на него в тарифную нагрузку, 
средства в основном шли напрямую из бюджета в виде 
допэмиссий профильных компаний»,— напоминает экс-
перт. Часть денег компании «Россетей» вернут за счет 
перехода на RAB-тарифы, так что эти инвестиции вряд ли 
можно расценивать как слишком обременительные для 
экономики. Также вполне логичной выглядит программа 
электрификации ВСТО: какое-то решение принимать бы-
ло нужно, тем более что львиную долю расходов несли не 
сетевые компании, а сами нефтяники в рамках договоров 
техприсоединения.

Впрочем, строить сети «под заказ» потребителя полу-
чается не всегда. В конце 2012 года подгруппа «Инфра-
структура и транспорт» Экспертного совета при прави-
тельстве отмечала, что ряд проектов, включенных в ин-
вестпрограмму Федеральной сетевой компании (ФСК), 
рассчитан на конкретные предприятия, но инвестиции 
должны были поступать от всех потребителей страны че-
рез тариф. В частности, речь шла о прокладке линий на 
Ванкорское месторождение («Роснефть»), расширении 
экспорта в Китай («Интер РАО») и энергообеспечении Удо-
канского медного месторождения (инвесторы проекта). 
Эксперты рекомендовали ФСК провести дополнительные 
переговоры и пересмотреть схему финансирования про-
ектов через механизм платы за техприсоединение.

Текущие инвестпрограммы сетевых компаний выгля-
дят весьма затратными, но зачастую многие проекты про-
давливаются региональными властями, лично губернато-
рами и не всегда подкреплены объективными потребно-
стями. По мере реализации программ часть проектов, ве-
роятно, будет отсеиваться, в этой связи необходимо вести 
анализ запросов и, возможно, уделять большее внимание 
распределенной энергетике. Подчас проще построить на 
месте газовую котельную на 100 МВт, полностью покры-
вающую местные потребности, нежели прокладывать ма-
гистральную ЛЭП на сотни километров, добавляет один 
из экспертов. Необходимо более детальной прорабаты-
вать вопрос эффективности инвестпрограмм на предмет 
как удельных затрат, так и их влияния на рост качества 
услуг для потребителя, согласен аналитик «ВТБ Капитал» 
Михаил Расстригин. «Инвестиционно привлекателен 
лишь тот проект, который приносит ощутимую пользу по-
требителю»,— добавляет он. Все ключевые аспекты лю-
бого инвестпроекта должны быть детально изучены неза-
висимыми профессионалами. В любом случае реализа-
ция проекта любого масштаба должна приносить пользу 
потребителю, а финансовый результат должен быть вы-
годен акционерам сетевой компании. Государство должно 
требовать высокой эффективности отдачи от инвестиций 
в инфраструктуру.

Масштабные инвестпроекты сетей являются составной 
частью национальных проектов, это необходимая инфра-
структура, добавляет Михаил Расстригин. Но инвестирую-
щих на рынке в акции сетевых компаний скорее беспокоит 
факт того, что часто компании вынуждены тратить 100% 
денежного потока на инвестиции и «нагружать» баланс 
долгом до предела. Инвесторы хотели бы видеть сбалан-
сированное распределение прибылей между инвестиция-
ми и дивидендами, ведь есть риски того, что инвестиции 
могут не окупиться в будущем из-за тарифных корректи-
ровок. Дивидендные выплаты хотя бы отчасти защищают 
вложения акционеров, резюмирует эксперт. ■
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административный ресурс

BUSINESS GUIDE: Правительство закладывает на 2014 
год нулевой рост тарифов естественных монополий. Для 
электросетевых компаний это достаточно серьезная про-
блема: придется работать в условиях меньшего денежно-
го потока, возможно, пересматривать инвестпрограмму. 
Что придется в этой ситуации делать сетям, в том числе 
государственным «Российским сетям»?
вЯЧесЛав КравЧенКО: Что делать — склониться и 
терпеть, других вариантов я не вижу. Сетям придется ужи-
маться, и ужиматься везде, где только можно — понятно, 
что Минэнерго будет стараться им помочь. Полагаю, что 
до конца года должны выйти директивы советам директо-
ров «Российских сетей» и Федеральной сетевой компа-
нии (ФСК) по комплексу мер, направленных на работу при 
нулевом росте тарифов. Будут решения нескольких уров-
ней. Первое: должны быть приняты соответствующие обя-
зательства, согласно которым сетевые компании должны 
резко ужаться по всем расходам, в том числе операцион-
ным. Второе: поскольку именно государство формирует 
задачи для инвестпрограммы сетей, должны быть приня-
ты некоторые решения по установлению инвестиционных 
приоритетов.

У меня есть собственное понимание такой градации. 
В первую очередь это обеспечение схем выдачи мощ-
ности объектов генерации. Они должны быть безуслов-
но выполнены, потому что иначе при вводе этих объек-
тов потребители за них платят, а генкомпании и сети бу-
дут нести ответственность за несвоевременную выдачу 
мощности. Второе: то, что связано с обеспечением на-
дежности и перетоков электроэнергии (между частями 
единой энергосистемы.— ”Ъ“) для формирования бо-
лее разумной цены на энергорынке. Мы, конечно, мо-
жем строить все, что угодно, но это будет абсолют-
но бесполезно, если не повлечет за собой изменения 
цены на электроэнергию (ее снижения или сокращения 
темпов роста). Само по себе увеличение надежности, 
скажем, в пять раз мы с вами материально не почув-
ствуем (за исключением роста цены). Третье: неотлож-
ные государственные программы, например энергос-
набжение БАМа, Транссиба. Здесь нужно четко поста-
вить приоритеты.
BG: То есть получается, что придется урезать, например, 
расходы на модернизацию существующих мощностей?
в. К.: Мы в самое ближайшее время начинаем смотреть на 
инвестпрограммы сетевых компаний. Но я пока сейчас го-
ворил не о стоимости новых объектов, а о «титулах», о 
конкретных объектах. Безусловно, речь пойдет и о сниже-
нии стоимости, я допускаю и жесткое ужимание: «А по-
строишь ты эту подстанцию за миллиард?» — «По-
строю». — «А за 500 млн построишь?» Но в данном слу-
чае это уже вторая операция. Сначала определение объ-
ектов, потом уже, соответственно, ужимание их по стоимо-
сти. А дальше это уже работа самих сетей с подрядчиками 
и так далее.
BG: А какие крупные проекты, с вашей точки зрения, при-
оритетны для инвестирования?

в. К.: Есть достаточно большое количество локальных 
проектов в той же Восточной Сибири: строительство ЛЭП 
для развития месторождений. Это проекты по развитию 
новых регионов, они, может быть, не столь масштабны, 
как энергоснабжение БАМа, но достаточно крупные по ин-
вестициям — 5–15 млрд руб. каждый.
BG: И ничего грандиозного вроде энергомоста Сибирь—
Центральная Россия?
в. К.: Нет. Такие масштабные проекты, с моей точки зре-
ния, неплохо было бы отложить.
BG: С точки зрения Минэнерго, каков сейчас резерв эко-
номии в «Россетях», в территориальных сетевых органи-
зациях, входящих или не входящих в «Россети»? Сейчас, 
например, от госмонополий требуют снижать цены закуп-
ки на 10% в год. Это реально или, наоборот, этого недо-
статочно?
в. К.: Мне кажется, что по операционным расходам у сетей 
есть резервы, но я бы не говорил, что это 10%, на мой 
взгляд, здесь резерв экономии меньше. Потому что 
основные операционные расходы — это все-таки заработ-
ная плата. Можно пойти, например, по пути ОАО РЖД, где 
офисный персонал собираются на три дня в месяц отправ-
лять в неоплачиваемый отпуск. Но понятно, что нельзя 
экономить на линейном персонале сетевых компаний. Во-
первых, есть отраслевые тарифные соглашения по оплате 
труда, во-вторых, это напрямую влияет на надежность: 
чем меньше линейного персонала, тем больше перерывы 
в восстановлении энергоснабжения.
BG: А по капитальным вложениям?
в. К.: Про капитальные вложения можно говорить беско-
нечно, выстраивая гипотезы, насколько у нас завышены 

строительно-монтажные работы, стоимость нулевого цик-
ла и так далее. Я думаю, что, наверное, основной резерв 
здесь и в технических решениях. Можно построить под-
станцию за миллиард, она будет нормально функциони-
ровать. Но можно построить и за три миллиарда, но зато 
это будет «суперконфетка», туда даже и не надо заходить 
(для обслуживания.— ”Ъ“), а если заходить, то только в 
сменной обуви. Результат один и тот же, только цена дру-
гая. Поэтому, как мне кажется, в этой части надо уходить 
к более простым решениям. Сейчас вектор такой, что 
энергетикам действительно нужно будет, скорее всего, 
выживать.
BG: Именно выживать?
в. К.: В определенной степени — да, потому что денег в 
сети за предыдущие периоды было закачано очень много, 
а их освоение, на мой взгляд, было не совсем эффектив-
ным. Поэтому теперь от сетевых компаний будут требовать 
того же самого, но за значительно меньшие деньги. Это 
ответная реакция.
BG: Можно ли считать нынешнее техническое состояние 
российских электросетей удовлетворительным? Насколь-
ко сильно оно различается по регионам?
в. К.: Состояние сетей на верхнем уровне — на уровне 
ФСК — я расцениваю как абсолютно нормальное. Ситуа-
ция с распредсетями по различным регионам, безуслов-
но, различается. Например, в Москве, в Краснодарском 
крае объекты новые. Есть и регионы, где ситуация совсем 
нехорошая.
BG: Здесь часто упоминают Петербург. А где еще?
в. К.: Да, Петербург — классический пример: там ситуа-
ция, как мне кажется, кардинально не улучшилась. В ре-

гионах Сибири модернизация медленно идет, Дальний 
Восток вызывает определенные опасения.
BG: Вы говорили, что есть вопрос, насколько эффективно 
сети вкладывали средства в предыдущие периоды. Сей-
час вы говорите, что системе придется ужиматься. Следу-
ет ли из этого, что надежность энергоснабжения и в про-
шлые годы не очень повысилась, а теперь еще и средства 
на инвестиции ограниченны?
в. К.: Нет, понятно, что много чего было сделано. Но мне 
кажется, что можно было сделать больше. На мой 
взгляд, мы исходили не из совсем верных посылов. Мы 
не слишком верно в 2007–2008 годах оценили темпы ро-
ста энергопотребления: они оказались завышенными. 
Честно могу сказать, поскольку сам принимал участие в 
разработке этих документов, что никто не думал, что бу-
дут такие кризисы. Исходили из того, что темпы роста 
экономики будут стабильные, энергопотребление будет 
расти, в отрасль придут инвесторы и все будет хорошо. 
Все получилось несколько не так: энергопотребление 
росло меньшими от прогноза темпами. Цены на электро-
энергию росли быстрее, чем планировалось. Мы получи-
ли реакцию, когда потребитель приблизился к порогу не 
сказать чтобы платежеспособности, но к порогу разумно-
го восприятия цены. Существующий рост цен уже кажет-
ся потребителям чрезмерным, они просто не готовы пла-
тить больше. И они совершают абсолютно осознанные 
действия по строительству собственной генерации, по-
тому, что так получается дешевле.

Еще раз повторю: энергетикам сейчас придется тяже-
ло. Нужно будет просто собираться в кулак и доказывать 
свою состоятельность, способность не только работать в 
таких системных условиях, но и развиваться. Это очень 
тяжелая задача.
BG: Инвестиционные долгосрочные RAB-тарифы были 
введены во второй половине 2000-х годов, но их часто пе-
ресматривали и сглаживали. Нужны ли вообще RAB-
тарифы для электросетей или можно использовать другие 
тарифные механизмы?
в. К.: RAB-тарифы, безусловно, нужны, в противном слу-
чае в отрасль никто из инвесторов не придет.
BG: Но новых инвесторов в электросетевом комплексе 
за последние годы практически и не появилось. Разве 
что в регионах, на уровне территориальных сетевых ор-
ганизаций (ТСО)…
в. К.: Я бы не говорил, что на уровне ТСО есть такие се-
рьезные инвесторы, которые системно занимаются элек-
тросетями. Но мы всеми своими последними действиями 
за последние несколько лет очень распугали инвесторов, 
которые должны приходить в энергетику, и особенно в 
электросети. Начиная с постановки под сомнение RAB-
регулирования как такового и заканчивая идеями все объ-
единить в гиперструктуру под контролем государства. На 
мой взгляд, это не совсем разумно. Когда машина очень 
большая, она, наверное, выглядит очень впечатляюще, но 
она громоздкая и тяжелая, и ей очень сложно управлять.
интервью взял владимир дзагуто

«Энергетикам сейчас придется тяжело» 
сейчас Электросетевому комплексу, как и другим естественным монополиям,  
поставили задачу научиться жить в условиях заморозки тарифов. какие расходы 
в инвестпрограммах останутся приоритетными, где придется ужиматься  
и каковы резервы Экономии, BG рассказал заместитель министра Энергетики  
вячеслав кравченко.
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ЗамгЛавы минэнергО  

вЯЧесЛав КравЧенКО  

Обещает, ЧтО министер−

ствО будет старатьсЯ  

пОмОЧь эЛеКтрОсетЯм 

при ЗамОраживании  

их тарифОв

«денег в сети за предыдущие 
периоды было закачано  
очень много, а их освоение,  
на мой взгляд, было не совсем 
Эффективным. поЭтому теперь 
от сетевых компаний будут  
требовать того же самого,  
но за значительно меньшие 
деньги»
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От электрОсетей требуют ускОряться 
навернОе, пОтребители всегда найдут пОвОд или реальную причину быть недОвОль—
ными услугами электрОсетей. нО сейчас в рОссии пытаются прОвести небывалую 
рабОту: выслушав жалОбы пОтребителей, пОпрОбОвать сОздать систему технОлОги—
ческОгО присОединения к электрОсетям, удОбную клиентам. причем сами сетевые 
кОмпании тОже участвуют в прОграмме Облегчения жизни для Остальных  
субъектОв экОнОмики. Сергей ИСполатов

Чуть больше года прошло с момента утверждения «дорож-
ной карты» по повышению доступности энергетической ин-
фраструктуры. проще говоря, уже год как государственные 
ведомства, потребители и энергетики (прежде всего элек-
тросетевой комплекс во главе с «россетями») стараются 
решить проблему упрощения подключения новых потреби-
телей к сетям. такая задача была поставлена перед ними 
руководством страны: облегчение бюрократических про-
цедур должно дать толчок к улучшению качества жизни 
населения и стимулировать развитие бизнеса. Кроме того, 
уменьшение расходов застройщиков в перспективе долж-
но привести к снижению цен на жилье. Не все задуманное 
пока удалось реализовать, но эксперты рынка говорят о су-
щественном прогрессе: сроки техприсоединения за минув-
ший год сократились. Энергорынок постепенно уходит от 
прежнего принципа работы «или очень дорого плати за се-
ти, или долго жди подключения». Завершение мероприя-
тий «дорожной карты» намечено на 2017 год.

между мадагаскарОм 
и бангладеш разговоры о необходимости упро-
щения процедур технического присоединения к электросе-
тям велись на уровне правительства не один год. прорыв-
ным моментом стало принятие в прошлом году «дорожной 
карты», за разработку которой отвечала специальная рабо-
чая группа агентства стратегических инициатив (аСИ) и 
всех заинтересованных ведомств и компаний. К этому мо-
менту россия находилась в конце второй сотни стран по до-
ступности подключения к сетям. по данным рейтинга Doing 
Business, ежегодно готовящегося всемирным банком, ко-
торый использовали в своих расчетах эксперты аСИ, рос-
сия в 2012 году занимала 183-е место в мире. Чуть проще 
подключиться к сетям на Мадагаскаре, чуть сложнее — в 
Бангладеш. Для получения доступа к электричеству насе-
лению и мелкому бизнесу (требующаяся мощность — до 
150 квт) необходимо было пройти десять процедур, норма-
тивно процесс длился 281 день и обходился в 1852% от раз-
мера ввп на душу населения, то есть более чем в 6 млн руб.

предложенные экспертами аСИ и энергетиками меры 
должны существенно сократить количество процедур, 
сроки и затратность процесса. К 2015 году, согласно «до-
рожной карте», количество этапов должно сократиться до 
шести, срок — до 45 дней, а стоимость — снизиться 
вдвое, до 938% от ввп. еще большие изменения произой-
дут к 2018 году: процесс сократится еще на один этап, нор-
мативный срок подключения не будет превышать 40 дней, 
а цена услуги упадет многократно — до 25% от ввп. Столь 
существенные изменения должны позволить россии под-
няться на 20-ю строчку в рейтинге Doing Business по по-
казателю доступности подключения к энергосетям. Как 
отмечали разработчики «дорожной карты», сектору пред-
стоит кардинальная модернизация всей системы техпри-
соединения с учетом передовых мировых практик и в со-
ответствии с международными стандартами. Соответ-

ственно, один из основных эффектов, которые рассчиты-
вают достичь эксперты аСИ,— повышение инвестпривле-
кательности российской экономики.

Уже в декабре 2012 года в рамках выполнения планов, 
изложенных в программном документе, премьер Дмитрий 
Медведев подписал постановление, изменившее действу-
ющие правила. Нововведения коснулись сразу нескольких 
групп потребителей. так, процедуры были облегчены для 
компаний и индивидуальных предпринимателей, которым 
требовалось 150–670 квт при присоединении к сетям с на-
пряжением до 10 кв, а также с одним источником энергос-
набжения до 150 квт. Кроме того, упрощенная процедура 
была введена и для граждан, бытовые и иные потребности 
которых (не связанные с предпринимательской деятель-
ностью) не превышали 15 квт. подключение таких абонен-
тов отныне проходит в уведомительном порядке, что в 
перспективе должно привести к сокращению бюрократи-
ческих этапов, которые нужно пройти потребителю, и сро-
ков самого подключения.

без пОдвОдных камней 
не ОбОшлОсь в целом «дорожная карта» вклю-
чает в себя 39 пунктов, в течение первого года реализации 
документа (август 2012 года — август 2013 года) планиро-
валось выполнение 32 мероприятий. К 1 сентября удалось 
выполнить только 19 из них (лишь 59% от числа заплани-
рованных), перенесены сроки реализации 7 пунктов (22%), 
сейчас реализуются шесть мероприятий программы (19%). 

летом текущего года «россети» совместно с аСИ и Минэ-
кономики разработали уточненную версию «дорожной 
карты», которая была утверждена распоряжением прави-
тельства в начале августа. в документ были включены 5 
новых пунктов, а 13 — изложены в новой редакции.

Как отмечают в «россетях», реализация мероприятий 
столкнулась с несколькими подводными камнями. так, 
правилами техприсоединения за сетевой организацией 
закреплена обязанность по урегулированию отношений с 
третьими лицами, но на законодательном уровне порядок 
таких действий не прописан. внесены изменения, предпи-
сывающие сокращение сроков работ по присоединению к 
сети, но изменения в Земельный кодекс и градострои-
тельный кодекс в части ускорения процесса выделения 
земель и выдачи разрешений на проведение земляных 
работ еще далеки от принятия. Это влечет риск несоблю-
дения сроков, уже прописанных в правилах. Кроме того, 
сетевики несут финансовую ответственность перед потре-
бителями за срыв сроков по договорам техприсоедине-
ния: Федеральная антимонопольная служба применяет 
систему оборотных штрафов, размер которых зачастую 
весьма ощутим для бюджетов компаний.

при этом введение механизма ответственности нового 
потребителя за соблюдение сроков выполнения обяза-
тельств и последующее потребление всего заявленного 
объема мощности по принципу «бери или плати» перене-
сено с января 2013 года на сентябрь 2013 года, но так и не 
реализовано. а формально существующий механизм ком-

пенсации сетевым компаниям выпадающих доходов от 
льготного техприсоединения на местах не всегда работает: 
региональные власти не всегда в полном объеме компен-
сируют выпадающие доходы в тарифе на передачу энер-
гии. еще одной проблемой является нестабильность дей-
ствующих правил техприсоединения: так, если за послед-
ние восемь лет в них были внесены десять изменений, то 
лишь за один месяц (с 26 июля по 26 августа текущего го-
да) — уже четыре. «Необходима стабильность, измене-
ния правил не должны быть такими частыми», — сетуют 
в «россетях». также не утверждены требования к сетевым 
компаниям, позволяющие мелким потребителям (мощ-
ность до 150 квт, напряжение до 10 кв) отслеживать ис-
полнение присоединения к сети через интернет в режиме 
реального времени.

впрочем, ряд проблемных вопросов должен быть снят 
в ближайшее время благодаря изменениям, уже внесен-
ным в «дорожную карту». в обновленном документе про-
писаны параметры, обеспечивающие устранение неточно-
стей в законодательстве по определению порядка урегу-
лирования отношений сетевиков с третьими лицами 
(смежными сетями, генераторами, владельцами энерго-
принимающих устройств) при техприсоединении, в том 
числе отношений с «Системным оператором» (диспетчер 
единой энергосистемы россии) при определении необхо-
димости каких-либо мероприятий на объектах третьих 
лиц. Кроме того, будет прописан порядок подключения са-
доводческих некоммерческих товариществ и отдельных 
потребителей, состоящих в них.

в условиях требований правительства по заморажива-
нию тарифов на передачу электричества «россети» пред-
ложили властям рассмотреть вопрос о привлечении нета-
рифных источников для финансирования техприсоедине-
ния. в частности, предоставить крупным потребителям 
(мощностью свыше 5 Мвт) возможность постепенной 
оплаты работы сетевых компаний. предполагается, что 
первая часть платежа — 30% — будет поступать энерге-
тикам после заключения договора о присоединении. вто-
рая часть платы за присоединение формирует индивиду-
альный тариф на передачу энергии на пять лет с момента 
подключения. он учитывает проценты по заемным сред-
ствам электросетевой компании в размере утвержденной 
нормы доходности на инвестированный капитал.

пока же «россети» осуществляют техприсоединение 
исходя из утвержденных нормативов Федеральной служ-
бы по тарифам. Характерными примером такого строи-
тельства может служить подстанция «печная» (220 кв), к 
которой в июле был присоединен таганрогский металлур-
гический завод. проект реконструкции предприятия пред-
полагает закрытие мартеновских печей и замену их более 
современной дуговой сталеплавильной печью. помимо 
увеличения мощности завода (998 тыс. тонн в год против 
нынешних 600 тыс. тонн) и расширения ассортимента про-
дукции замена устаревшего оборудования положительно 

строительно-монтажные 

работы по техприсоеди-

нению требуют не так 

много времени, гораздо 
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скажется на экологии: уменьшится объем вредных выбро-
сов. Сооружение ЛЭП-220 протяженностью 48 км, рекон-
струкция действующей линии и модернизация оборудова-
ния подстанции позволят выдать на новую печь 107,7 МВт. 
Объем инвестиций составил около 1 млрд руб. 

Для потребителей с установками малой мощности (до 
150 МВт) предлагается иной механизм финансирования 
работ по техприсоединению. Им предлагается вступать в 
образуемые в регионах специализированные 
государственно-частные партнерства — коммерческие 
организации, в уставном капитале которых контролирую-
щим акционером будет государство. Договор на возврат 
расходов техприсоединения будет подписываться с пар-
тнерством, при возникновении задолженности у одного из 
членов организации ответственность будет нести именно 
это юридическое лицо.

Региональные пРактики В ряде дочер-
них структур «Россетей» обкатывают различные практи-
ки, позволяющие сократить сроки техприсоединения и 
повысить доступность сетей для потребителей. В целях 
опережающего развития сетевого хозяйства в интересах 
как потребителей, так и распредсетевых подразделений 
«Россети» ведут работу с властями регионов. Для сокра-
щения сроков техприсоединения необходимо ускорить 
процесс выделения земель под строительство сетевых 
объектов до одного месяца и получения разрешения на 
строительство и земляные работы до семи дней. Сейчас 
на получение исходно-разрешительной документации 
при строительстве сетевых объектов тратится более 70% 
времени. В соответствии с Градостроительным кодексом 
субъекты федерации имеют правом устанавливать слу-
чаи, не требующие получения разрешения на строитель-
ство. Именно так уже поступили в Свердловской области. 
Распоряжением губернатора в июле получение разреше-
ния было отменено для случаев «строительства и (или) 
реконструкции кабельных, воздушных и кабельно-
воздушных линий электропередачи, а также электроуста-
новок напряжением до 20 кВ включительно». Такое реше-
ние позволяет МРСК Урала сократить процесс получения 
документации на строительство с 12 до 4 этапов, реаль-
ный срок согласований снижается со 145 до 60 дней. Еще 
одной мерой облегчения согласований должно стать по-
вышение ответственности регионов за синхронизацию 
схем территориального планирования, программ терри-
ториального развития электроэнергетики и собственных 
инвестпрограмм сетевых компаний.

«Янтарьэнерго» (работает на территории Калининград-
ской области) за счет внедрения системы коммерческого 
учета на территориях коттеджных поселков (садоводче-
ских товариществ) удалось сократить коммерческие поте-
ри и добиться эффекта высвобождения свободной мощ-
ности на существующих центрах питания. Это позволило 
осуществить техприсоединение дополнительных потреби-
телей без проведения реконструкций и увеличения транс-
форматорной мощности. Также «Янтарьэнерго» при рас-
смотрении заявок на техприсоединение потребителей до 
150 кВт использует геоинформационную систему, охваты-
вающую территорию Калининграда: она позволяет авто-
матизированно формировать проекты технических усло-
вий на присоединение, что существенно сокращает сроки 
их подготовки и время на выставление оферт договоров с 
потребителями.

В столице МОЭСК внедрила программу «5 шагов за 3 
визита». Нововведение позволяет уменьшить количество 
общих процедур и визитов потребителей в сетевую компа-
нию. Отныне клиенты приходят в компанию лишь трижды: 
подать заявку, заключить договор и получить акт о техпри-
соединении. В МОЭСК упростили требования и к докумен-
там, прилагаемым к заявке, внедрен облегченный поря-
док техприсоединения помещений в многоквартирных до-
мах и садоводческих товариществах. Сократить сроки 
подготовки технических условий для потребителей позво-
ляют в том числе электронный архив компании и стандар-
тизация подготовки договора для заявителей менее 
15 кВт (до 15 дней). Кроме того, ведутся разработка и вне-
дрение автоматизированной системы подготовки техниче-
ских условий, на сайте компании введен специальный 
подраздел для размещения заявок потребителей на пере-
распределение свободной максимальной мощности. В на-
стоящий момент в МОЭСК срок техприсоединения энер-
гопринимающих устройств мощностью до 150 кВт сокра-
тился почти на два месяца. Если раньше подключение по 

заявкам в Москве осуществлялось за 180 дней, то теперь 
он снизился до 125 дней. Подготовка и подписание дого-
вора занимают 15 дней, выполнение мероприятий по до-
говору — 100 дней, на осмотр устройства, подготовку ак-
тов и подачу напряжения отводится еще десять дней.

«Ленэнерго» внедряет современные банковские тех-
нологии работы центров обслуживания клиентов, автома-
тизированную систему подготовки технических условий, 
приема заявок на техприсоединение через интернет. Про-
грамма «Реинжиниринг процесса технологического при-
соединения» уже привела к 45-процентному росту коли-
чества заявок, принятых «Ленэнерго», позволила сокра-
тить время подготовки проекта договора в четыре раза. 
Благодаря этому количество заключенных договоров уве-
личилось на 19%, а время исполнения обязательств сете-
виков снизилось также в четыре раза.

В целом в ходе реализации «дорожной карты» экспер-
ты уже выделяют лучшие практики, которые со временем 
стоило бы внедрить во всех регионах страны. Это трехлет-
няя рассрочка оплаты техприсоединения для мелких по-
требителей (максимальная мощность свыше 15 кВт и до 
150 кВт), уведомительный порядок допуска в эксплуата-
цию объектов для потребителей мощностью до 670 кВт 
(напряжение до 10 кВ), соблюдение единого стандарта об-
служивания клиентов в сетевых организациях, определе-
ние порядка перераспределения неиспользуемой мощно-
сти в пользу других потребителей. Для решения послед-
ней задачи и выявления свободных мощностей в центрах 
питания ведется оснащение точек присоединения прямых 
потребителей приборами учета и модернизация парка 
счетчиков до уровня современных стандартов.

Положительный эффект дают и такие меры, как исклю-
чение согласования с сетевой компанией схемы внешнего 
и внутреннего электроснабжения (для потребителей мощ-
ностью до 150 кВт), а также установка регламентных сро-
ков для остальных. Для потребителей мощность до 5 МВт 
исключена необходимость согласования техусловий с 
«Системным оператором», вдвое сокращены сроки при-
соединения, когда не требуется сооружение сетевой ин-
фраструктуры (до 120 дней — для потребителей с мощ-
ностью 150–670 кВт и до одного года — свыше 670 кВт).

В конце года «Россети» запустят единый портал по 
присоединению к сетям. Как рассказал первый замести-
тель гендиректора по технической политике холдинга Ро-
ман Бердников, интернет-портал будет отображать центры 
питания по всей стране, степень загрузки оборудования, 
количество поданных заявок и заключенных договоров, 
содержать пояснения по процедуре технологического при-
соединения, регламентирующие документы и другую по-
лезную для потребителя информацию. В ближайшее вре-
мя появится дополнительная опция, позволяющая подать 
заявку через личный кабинет и отслеживать ход ее выпол-
нения, добавил топ-менеджер.

Предусмотрено, что информация по техприсоедине-
нию для потребителей будет размещена по принципу двух-
уровневого построения. На сайте «верхнего уровня» (фе-
деральном) предусмотрены подача заявок до 150 кВт че-
рез интернет, ознакомление с нормативными документа-
ми, обзор показателей привлекательности регионов Рос-
сии по доступности электросетевой инфраструктуры, воз-
можность обратной связи. Его главное преимущество — 
возможность легкого перехода на сайт любой дочерней 
компании «Россети» и публикация сводных данных по 
холдингу. Архитектура сайта позволяет подключить и сай-
ты других территориальных сетевых организаций. Сайты 
«нижнего уровня» — это интернет-сайты дочерних компа-
ний холдинга. Их функционал шире: можно подать заявку 
до 150 кВт на техприсоединение через интернет, ознако-
миться с информацией по перераспределению мощно-
стей, работать в личном кабинете, найти ближайший центр 
питания на интерактивной географической карте, просмо-
треть загрузку оборудования, оценить резервы свободных 
мощностей. Сайты «нижнего» уровня уже работают.

Все надеются на лучшее Все процессы, 
связанные с выстраиванием системы работы по техприсо-
единению, можно было бы сделать за счет административ-
ных мероприятий, нужно было лишь навести порядок в се-
тевых компаниях, делится своими сомнениями представи-
тель одного из крупных промпотребителей. Впрочем, сей-
час ситуация начала исправляться, пусть даже по прямому 
указанию правительства и благодаря «дорожной карте» 
АСИ, добавляет он. Но пока говорить о полном искоренении 
проблем преждевременно — сейчас у сетевиков еще бы-
вают «срывы», когда не соблюдаются установленные сро-
ки, говорит собеседник ”Ъ“. Он признает, что не до конца 
понятен и механизм финансирования всех работ, средства 
на это сетевым компаниям действительно необходимы.

Сроки и стоимость техприсоединения благодаря реа-
лизации мер из «дорожной карты» для многих потреби-
телей уже снизились кратно, а ведь по факту практическая 
работа идет лишь десять месяцев, отмечает член Клуба 
лидеров, директор Фонда энергетического развития Сер-
гей Пикин. Принципиально, что ситуация исправляется не 

в «ручном режиме», как зачастую случается в энергетике 
в последние годы, а на уровне нормативно-правовой базы 
и законодательства, добавляет эксперт. Это позволяет го-
ворить о выстраивании нормального рабочего процесса. 
Сейчас самым проблемным вопросом «дорожной карты» 
является выделение земель под сетевое строительство. 
Тема находится в компетенции региональных властей, ре-
шением этой проблемы долгое время никто не занимался, 
иначе сейчас ситуация была бы совершенно иной, говорит 
Сергей Пикин. Кроме того, по итогам встреч в регионах с 
предпринимателями становится понятно, что серьезную 
трудность представляет информированность бизнеса о 
проводимых изменениях: потенциальные потребители 
просто не знают о происходящем и считают, что сетевые 
компании «работают по старинке», поясняет эксперт. Сей-
час сетевики совместно с экспертами АСИ проводят серии 
круглых столов в регионах, где региональным бизнесме-
нам разъясняют суть изменений и льгот в области техпри-
соединения. Подобные встречи уже прошли в Екатерин-
бурге, Самаре, Новосибирске, Санкт-Петербурге, Влади-
востоке и других городах. В рамках презентаций предпри-
нимателей знакомят не только с уже внедренными инно-
вациями, но и рассказывают о будущих изменениях. 

Сейчас «Россети» активно участвуют в подготовке за-
конодательных изменений, принимаемых для корректи-
ровки правил и нормативов техприсоединения министер-
ствами и ведомствами. В «Россетях» сетуют, что госорганы 
должны оценивать доводы и аргументы всех сторон–участ-
ниц процесса. Но министерства и ведомства не всегда при-
слушиваются и принимают позицию сетевого комплекса, в 
связи с этим «Россети» намерены усиливать работу в этом 
направлении, находить компромиссы, учитывающие инте-
ресы всех участников процесса технологического присое-
динения в цепочке «потребитель—сеть—регулятор».

Все мероприятия, указанные в «дорожной карте», впол-
не реализуемы, динамика процесса текущего года это под-
тверждает, оптимистичен Сергей Пикин. Схожего мнения 
придерживается аналитик ««ТКБ БНП Париба Инвестмент 
Партнерс» Руслан Мучипов: «Карта АСИ — приоритет но-
мер один для распредсетевых компаний, мероприятия ре-
альны и должны помочь экономике». ■
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В современном мире не так просто найти более консерва-
тивную с точки зрения технологий отрасль, как энергетика 
в целом и электросетевой сектор в частности. Прежде все-
го потому, что энергетика в целом не предполагает бы-
строй смены оборудования: электростанции, подстанции, 
линии электропередачи — все это строится если не на ве-
ка, то на десятилетия. Например, в отличие от компьютер-
ной отрасли, где техника на предприятии может поменять-
ся практически полностью за три-пять лет, трансформатор 
или опора высоковольтной линии при должном техобслу-
живании могут прослужить полвека или больше и пере-
жить несколько поколений обслуживающих его специали-
стов. Да, возможно, к концу срока службы они будут счи-
таться морально устаревшими музейными экспонатами, 
но это оборудование при этом будет обеспечивать вполне 
качественное и надежное энергоснабжение потребителей.

Большего, казалось бы, и не нужно — в конце концов, 
энергетика тем и отличается от IT-отрасли или автомоби-
лестроения, что задачи, стоящие перед оборудованием, 
со временем практически не меняются. Подстанции, по-
строенные 20–30 лет назад, точно так же призваны по-
давать потребителям нужное им число киловатт-часов 
при жестко определенных технических параметрах, как и 
раньше. Может увеличиться только спрос на электроэ-
нергию, но тогда нужно будет строить новые мощности в 
дополнение к старым, а не вместо них. А понятия «выйти 
из моды» или «морально устареть», которые в ряде ори-
ентированных на широкого потребителя машинострои-
тельных отраслей приводят к ускорению смены поколе-
ний техники, в инфраструктурных отраслях не столь зна-
чимы. В конце концов, потребителю не так уж важно, 
сколь современные технологии заложены в его транс-
форматорной будке или какое число нанотехнологий при-
менялось для производства турбин на электростанции 
или розеток в его офисе.

Но все меняется, в том числе самые консервативные 
отрасли. Во-первых, это происходит естественным путем: 
устаревшее оборудование выводится из эксплуатации, 
вместо него устанавливается новая техника, которая ис-
пользует более современные инновационные технологии. 
Это неизбежный и естественный процесс смены техноло-
гических поколений, хотя, конечно, и весьма медленный. 
Впрочем, бывают и другие ситуации, когда инфраструк-
турной отрасли приходится меняться под действием 
внешних факторов.

Примерно такая же ситуация в электросетевом ком-
плексе складывается сейчас в развитых странах и, види-
мо, в ближайшие годы захватит Россию. Речь идет в пер-
вую очередь о том, что изменяется сама структура взаи-
моотношений участников энергетической отрасли и в 
определенном смысле размывается некогда четкая грань 
между энергетиками и потребителями электроэнергии. 
Традиционная схема энергосистемы строилась исходя из 
почти плановой экономики: оценивался потенциальный 
спрос на электроэнергию, для него создавались и строи-
лись генерирующие и сетевые мощности. Так же работа-
ла и поставка электроэнергии: в зависимости от плано-
вого потребления диспетчер энергосистемы подавал ко-

манды на включение мощностей, управлял сетями, до-
ставляющими энергию потребителю, закладывал ре-
зерв на случай аварий или скачков потребления.

Современная ситуация с каждым годом оказывается 
все сложнее традиционной. Во-первых, помимо больших 
генерирующих мощностей энергетика все активнее ис-
пользует малую и распределенную генерацию, часто при-
надлежащую самим потребителям. Во-вторых, в развитых 
странах начали делать акцент на возобновляемых источ-
никах энергии — ветровой, солнечной энергетике, биото-
пливных станциях. В результате снизились возможности 
энергетиков по планированию поведения энергосистемы: 
крайне затруднительно предсказать, сколько собственной 
генерации включат сегодня потребители, как сильно будет 
дуть ветер и насколько ярким будет солнце. В этой ситуа-
ции энергетика должна стать более адаптивной и гибкой, 
а электросети — научиться оперативно реагировать на по-
стоянные изменения поведения участников энергосисте-
мы. В каком-то смысле можно говорить о том, что потре-
битель электроэнергии становится более непредсказуе-
мым и даже капризным (сегодня ему нужно внешнее энер-
госнабжение, завтра он обойдется без него, а что будет 
послезавтра, никто предсказать не в состоянии). Впрочем, 
традиционные задачи, стоящие перед электросетевым хо-
зяйством, даже в такой волатильной ситуации никто не 
отменяет: сети должны обеспечивать надежность энергос-
набжения по разумной с точки зрения экономики и отдель-
ного потребителя цене.

Все это означает, что, как минимум, сети должны ста-
новиться «умными» или «интеллектуальными» (это при-
мерный перевод расхожего английского термина «smart 

grid»). Точнее было бы, наверное, назвать их «сообрази-
тельными сетями», поскольку одна из ключевых их задач 
— быстрая реакция на изменение обстановки в энергоси-
стеме. Smart grid — одна из наиболее известных тенден-
ций в развитии сетевого хозяйства. Как пояснили ”Ъ“ в 
«Россетях», она предполагает изменение параметров и 
топологии сети в режиме реального времени, при этом она 
должна учитывать все работающие в отрасли генерирую-
щие мощности и всех потребителей, минимизировать по-
тери электроэнергии и обеспечивать самовосстановление 
системы в случае нарушений энергоснабжения. Плюс к 
тому «умные сети» должны обеспечивать интеграцию 
энергетической и информационной инфраструктуры.

Хотя России, скажем честно, до smart grid еще далеко, 
наша энергосистема все же строится по традиционным 
лекалам, некоторые «умные» технологии сейчас уже вне-
дряются. Есть, например, инновационная программа 
«Россетей», на которую в 2013 году планировалось по-
тратить 35,7 млрд руб. (для сравнения: все капвложения 
холдинга в этом году — 144,4 млрд руб.). Впрочем, пока 
нам еще далеко до мировых лидеров по вложениям в се-
тевые инновации. В материалах «Россетей» приводятся 
следующие оценки аналитиков: в 2011 году инвестиции 
в smart grid в Китае составляли $7,3 млрд, в США — 
$7,1 млрд, в Японии — $849 млн, тогда как в России — 
лишь $150 млн.

Тем не менее в МРСК Урала, например, идет програм-
ма внедрения smart metering (в первую очередь это уста-
новка «умных» счетчиков электроэнергии), эффект от ко-
торой лишь за первое полугодие 2012 года составил 
38,2 млн руб. Первый заместитель гендиректора «Россе-
тей» по технической политике Роман Бердников подчер-
кивает, что холдинг ведет работу по созданию активно-
адаптивной сети («умной» сети), а одним из ее основных 
элементов называет цифровую подстанцию. Такая под-
станция серьезно снизит затраты на кабельное хозяйство, 
шкафы управления, автоматики и защит, высвободит зна-
чительные участки земли. «В России уже создан прототип 
цифровой подстанции на опытном полигоне, до 2015 года 
планируется ввести в эксплуатацию полностью цифровую 
ПС 220 кВ ”Надежда“,— продолжает топ-менеджер,— 
что позволит снизить затраты на всех этапах жизненного 
цикла подстанции: при строительстве — до 15%, при экс-
плуатации до — 10%».

В «Россетях» говорят и об «умном» городе, который 
должен создаваться для удобства и комфорта людей, 
минимизировать потери и исключать аварии, а также ин-

тегрировать электросетевую и информационную инфра-
структуру. Она предполагает управление городом, его 
экономикой, транспортом, жизнеобеспечением с помо-
щью «умных» технологий. Подобные технологии пред-
лагаются и промышленным потребителям. Например, в 
рамках прокладки сетей к Эльгинскому угольному место-
рождению компании «Эльгауголь» в объединенной 
энергосистеме Востока создается центр управления 
группой подстанций 220 кВ, оптимизирующий режимы 
работы транзита электроэнергии. Проект должен быть 
завершен к 2015 году.

Но есть и более простые проекты, такие, как строитель-
ство сети зарядных станций для электромобилей. Эту про-
грамму с 2011 года ведет Московская объединенная элек-
тросетевая компания (МОЭСК). В рамках первого этапа в 
столице было установлено 28 зарядных станций, объеди-
ненных в единую сеть. МОЭСК начала работы по разме-
щению таких станций в Белгородской области, Санкт-
Петербурге, других регионах. Здесь работает более про-
стая бизнес-логика: перевод хотя бы части автотранспор-
та на электроэнергию позволяет увеличить отпуск элек-
троэнергии.

Но есть риск, что инновациям теперь, возможно, при-
дется подвинуться: не ясно, сколько средств на эти цели 
смогут выделять сетевые компании при заморозке тари-
фов и ожиданиях правительства по снижению инвестпро-
грамм. Так, заместитель министра энергетики Вячеслав 
Кравченко в числе приоритетных проектов называет, на-
пример, схемы выдачи мощности новых электростанций 
или неотложные госпрограммы, а в части капвложений ре-
зерв экономии видит в «более простых решениях» 
(см. интервью на стр. 10).

Но сейчас и в «Россетях» все чаще говорят об эконо-
мической выгоде от инноваций. Роман Бердников в числе 
экономически эффективных технологий, обкатанных на 
пилотной стадии на реальных объектах, упоминает устрой-
ства компенсации реактивной мощности в сети и внедре-
ние высокотемпературных проводов. Эти технические ре-
шения, по его словам, позволяют повысить пропускную 
способность сетей и снять ограничения при передаче 
электроэнергии от генерации потребителям.

Даже в условиях заморозки тарифов инновации, без-
условно, нужны, считает глава НП территориальных сете-
вых организаций (ТСО), член архитектурного комитета 
«Россетей» Александр Хуруджи. Но он замечает, что в 
условиях фактического снижения тарифа за счет инфля-
ции ТСО вынуждены применять инновации прежде всего 
в управлении, а также те, которые направлены на ком-
плексное снижение операционных затрат. «В то время как 
капзатраты в инвестпрограммах фактически сохранены, 
на первый план выходит контроль эффективности расхо-
дов»,— поясняет господин Хуруджи. По его мнению, ин-
новации станут носить более прикладной характер. Он 
прогнозирует изменение приоритетов в сторону IT-
инноваций, использования CPM-систем, позволяющих 
оптимизировать расходы, «различных программ, имею-
щих прямой осязаемый эффект, в то время как ранее 
увлекались smart grid». ■

Раскинуть сети на инновации совРеменные энеРгосис
темы в последние 10–20 лет вынуждены меняться в ускоРенном темпе и менять 
тРадиционные технические Решения на новые инновационные технологии. по этому 
пути уже довольно далеко пРодвинулись евРопа, сша, япония, китай. Россия тоже 
начинает догонять инновационных лидеРов электРосетевого сектоРа. ВлАДиМиР ДЗАгУТО

Электромобили — одна из немногих Электросетевых 

инноваций, разобраться в которой может и человек 

без специального образования
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